

Comentario Económico del día

Director: Sergio Clavijo
Con la colaboración de Alejandro Vera

Diciembre 2 de 2013

Inflación y desempleo: heterogeneidad regional

El año 2013 ha estado marcado por dos buenas noticias en materia económica. Por un lado, el Banco de la República (BR) completa su tercer año manteniendo la inflación dentro del rango meta de largo plazo (2%-4%) y con pocas presiones al alza. Por el otro, la tasa nacional de desempleo lleva cinco meses consecutivos en registros de un dígito, aunque esta noticia debe matizarse, pues el promedio anual parece nivelarse cerca del 10% (la tasa más elevada de América Latina) y porque gran parte de la reducción se debe más a la caída de medio punto porcentual en la tasa de participación que a la elevada generación de empleo (creciendo sólo 1% frente al 3% de hace un año), ver *Comentario Económico del Día* 14 de noviembre de 2013.

Estas buenas noticias tienen alta heterogeneidad a nivel regional. En materia de desempleo, mientras la parte norte del país (el corredor caribe y Santander) registra tasas de un dígito e inferiores al total nacional, el centro-sur del país mantiene elevados niveles de 14%-17% en los últimos años. Por ejemplo, Barranquilla y Bucaramanga han mantenido niveles de desempleo de un dígito desde 2010-2011 (en promedio). Al corte de septiembre de 2013, la tasa de desempleo llegaba al 7.3% en la capital del Atlántico y al 8.9% en la de Santander (ver gráfico 1). El buen desempeño económico de estas zonas del país, que está apalancado en la construcción, los servicios y la expectativa de oportunidades por los TLCs, ha ayudado a la reducción del desempleo (ver *Comentario Económico del Día* 18 de noviembre de 2013).

En contraste, en el eje cafetero y el sur del país las noticias no son tan positivas. Al corte de septiembre de 2013, Pereira alcanzaba una tasa de desempleo del 13.8%, Cali una del 13.4% y Manizales una del 10.5%. En esta región, la mayor oferta laboral (más personas buscando trabajo) ha presionado la cifras de desempleo al alza. Esto es consecuencia de dos factores: i) el regreso de colombianos desde España y Estados Unidos, ante la imposibilidad de poder conseguir trabajo en dichos países afectados aún por el bajo desempeño pos-crisis internacional (en España el desempleo llega al 26%); y ii) la situación de orden público en el sur del país que obliga a la migración de muchas familias a las ciudades cercanas.

Continúa

Director: Sergio Clavijo
 Con la colaboración de Alejandro Vera

En materia de inflación, la situación luce controlada, pues las principales ciudades del país exhiben tasas inferiores al 3%. Por ejemplo, al corte de octubre de 2013, Bucaramanga mostraba una inflación del 2.4% anual y Bogotá del 2.2%, levemente por encima del promedio nacional del 1.8% (ver gráfico 2). Por su parte, Barranquilla (1.6%), Cali (1.4%) y Pereira (1%) registraban tasas menores al promedio nacional.

Ahora, esto evidencia la existencia de una relación inversa entre el desempleo y la inflación (curva de Phillips) a nivel regional (con excepción de Barranquilla), pues ciudades con bajo desempleo tienen los mayores niveles de inflación y viceversa. Sin embargo, ello sólo parece ser cierto a nivel de corte transversal (mensual). Si se hace un análisis dinámico entre los períodos 2000-2004 y 2010-2013, se observa una tendencia parecida a la nacional. Esto quiere decir que tanto la inflación como el desempleo han descendido en los últimos diez años, mostrando una relación positiva entre ambos valores. Esto es verdad en ciudades como Bogotá, Cali, Medellín, Barranquilla, Bucaramanga, e incluso, Pereira (aunque más levemente a nivel de desempleo). Así, pareciera que a nivel regional también se ha dado un desvanecimiento inter-temporal de la llamada curva de Phillips (ver *Informe Semanal* No. 1191 de octubre de 2013).

En síntesis, si bien tanto el desempleo como la inflación a nivel regional han venido descendiendo en los últimos años, las cifras muestran gran heterogeneidad. Mientras Barranquilla y Bucaramanga exhiben tasas de desempleo de un dígito con bajas presiones inflacionarias; en Cali y Pereira, la situación inflacionaria está controlada, pero el desempleo bajó menos de 1 punto porcentual (promedio) en los últimos diez años. Ante esta varianza regional, el Gobierno Nacional debe acelerar el paso en políticas estructurales y transversales, tales como la inversión en infraestructura y la mayor formalización laboral que “nivelen la cancha” en materia regional. Así, las regiones que han tenido un buen desempeño económico podrán seguir avanzando, y las de inferior desempeño estarán incentivadas a desarrollar políticas regionales que les permitan alcanzar a las más avanzadas.

